

הדף

LA HOJA 1181

EN EGIPTO ¡NO!

LA HOJA DE ELAD 761

EL PAN DE MI BOCA

EN EGIPTO ¡NO!

...no me entierres en Egipto.
(Bereshit 47,29)

Nos cuenta la Tora, que antes de morir, Iaacov Avinu llama a su hijo, Iosef, y le dice: *si caí en gracia a tus ojos, pon, por favor, tu mano bajo mi pierna, y harás conmigo favor y verdad, no me entierres en Egipto.*

Iaacov Avinu quiere la promesa de Iosef, una promesa muy fuerte, utilizando un “objeto” que tiene la santidad del precepto. Por eso, elige el Brit Mila...

Y así, también encontramos con Abraham Avinu, que hace prometer a su siervo, Eliezer, en el Brit Mila, como está escrito (Bereshit 24,2): *pon, por favor, tu mano bajo mi pierna y prometerás por Hashem... que no tomarás una mujer para mi hijo, de las hijas del Kenaani.*

Al parecer – dice el rab hagaon **Shlomo Levinstein** Shlita – se entiende muy bien, que Abraham Avinu utilice – exclusivamente – el precepto del Brit Mila porque fue el primer precepto sobre el que recibe una orden “personal”, y no se compara con los otros siete preceptos que fueron dados a los hijos de Noaj, en forma general. Esto convierte al Brit Mila, en un precepto sumamente querido para Abraham Avinu...

CLASES DE TORA EN ESPAÑOL: 077 552 5349

1. Perashat Hashavua 2. Jafetz Jaim 3. Shemirat Halashon 4. Musar 5. Pirke Avot

[youtube.com/c/gabrielguiber](https://www.youtube.com/c/gabrielguiber)

[spotify: gabrielguiber](https://open.spotify.com/artist/gabrielguiber)

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz"l Lea (Luisa) Bat Rosa Aleha Hashalom

Iemima Bat Abraham Avinu Aleha Hashalom

Shlomo Ben Simi z"l Clara Bat Elías Aleha Hashalom

Rab Itzjak Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz"l Rivka Bat Mordejai Jaim Aleha Hashalom

Consultas: 050-415-4745 08-974-2877. El folleto tiene santidad, requiere Gueniza.
**Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay Eruv,
ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.**

Y podemos decir más, que lo cumple con gran sacrificio, siendo un anciano de noventa y nueve años, lo que aumenta su valor...

No es así con Iaacov Avinu, que cumple el precepto a través de su padre, a los ocho días de nacer, que hizo lo propio con su hijo Iosef, también a los ocho días. Por eso preguntamos, ¿por qué, Iaacov, elige este precepto para hacer prometer a Iosef, y no algún otro?

Contesta rabi **Eliahu Mizrahi** ztz"l: a pesar que el precepto no se renueva en él, esta costumbre continúa después de Abraham, por eso le hace prometer de esta forma.

Rabi **Iaacov Goldberg**, escribió en su libro **“Debir Kodsho”**: es posible que Iaacov no haya hecho prometer sobre el precepto de Mila, sino en el precepto de **“Guid Hanashe”**, que fue renovado en el mundo por Iaacov, y esto lo hace más querido para él.

El **“Olelot Efrain”** trae otras tres respuestas:

-Iaacov Avinu quiere señalarnos, que gracias al precepto de Mila, los hijos de Israel son redimidos de Egipto y habitarán la tierra de Knaan, y por eso, la voluntad de ser enterrado allí, como dijeron nuestros sabios, en el Midrash (Shemot Raba 17,3): por el mérito de las dos sangres, Israel salió de Egipto, por la sangre (del sacrificio) de Pesaj, y por la sangre de la Mila.

-El Brit Mila ayuda a que el pueblo de Israel sea santo, separándolo y poniendo un cerco contra las relaciones prohibidas. Por este motivo, Iaacov Avinu no quiere ser enterrado en Egipto, porque sus habitantes no se preocupan en cuidarse frente a esas relaciones, y sobre ellos, el profeta Iejzekel los comparó con los caballos.

-Los fallecidos fuera de la tierra de Israel no volverán a la vida sino, por medio de **“Guilgul Mejilot”** (llegarán hasta la tierra de Israel, rodando), y a Iaacov Avinu no le interesa algo así. Y si van a preguntar: ¿de dónde sabe, Iaacov, que se levantará cuando revivan los muertos? – Para esto hay una señal en el Brit Mila, que por su mérito, Iaacov está seguro que se contará entre los que se levanten, ya que Abraham Avinu – el primero que fue ordenado sobre la Mila – está sentado en la puerta del infierno y no permite la entrada a quienes cumplieron con el precepto de Mila, como aparece en el tratado de Eruvin (hoja 19a).

En las palabras de Rashi, también encontramos tres motivos, para explicar por qué Iaacov Avinu no quiere ser enterrado en Egipto:

-En el final, su cuerpo se hará cenizas, y en la plaga de los piojos, ellos estarán bajo su cuerpo.

-Los fallecidos fuera de la tierra, cuando revivan, tendrán un gran sufrimiento con el **“Guilgul Mejilot”**.

-Como en Egipto, cualquier cosa es digna de idolatrar, Iaacov Avinu no quiere convertirse en una idolatría más.

El **Malbim**, dice que estos tres motivos aparecen en la Tora:

“No me entierres en Egipto” – porque el polvo de la tierra se convertirá en piojos. “Y mi tumba estará junto a ellos (mis padres)” – entiérrame, solamente, en la tierra de Israel, para que no necesite soportar el sufrimiento de los “Guilgul Mejilot”. “y me llevarás desde Egipto” – para que no hagan idolatría con mi cuerpo.

Rabi **Iosef Jaim Baron** detalla esto mismo, por otro camino: “y harás conmigo favor” – no tengo el interés de ser enterrado en Egipto, porque en el futuro, la tierra será piojos.

“Y verdad” – no busco ser una idolatría más de los egipcios (que representa a la mentira).

“Por favor, no me entierres en Egipto – no quiero, después de ser enterrado, soportar el “Guilgul Mejilot”.

Rabi Gamliel Rabinovitz Shlita, nos trae una contradicción en el libro “**Merapsin Igrei**”: si Iaacov sospecha y no quiere sufrir con el “Guilgul Mejilot”, debería pedir ser enterrado en Ierushalaim, y no en Hevron... ya que la Guemara, en el tratado de Ketuvot (hoja 111b), nos dice: en el futuro, los justos se harán ver y subirán a Ierushalaim... entonces vemos que ¿también deberán rodar hasta llegar a Ierushalaim?

Contestaron allí, como aparece en los escritos del **Haari Hakadosh** (Arizal), que hay un túnel que llega desde la cueva de Majpela hasta el Muro Occidental (desde la Mearat Hamajpela hasta el Kotel Hamaaravi), y en cada víspera de Shabat, nuestros patriarcas – los Avot Hakedoshim – van por ese túnel hasta el Kotel.

Por esto, Iaacov Avinu pide que lo entierren en la cueva de Majpela, porque sabe que podrá subir a Ierushalaim, subiendo por dicho túnel, sin los sufrimientos del “Guilgul Mejilot”.

Rabi Rabinovitz responde, que nuestros sabios (Pesikta Rabati 'x) dijeron: “en el futuro, Ierushalaim será como toda la tierra de Israel”, entonces, Ierushalaim se extenderá sobre toda la tierra de Israel. Y los justos, que se levanten en Hevron o en cualquier otro lugar de Israel, en realidad, ¡se levantarán en Ierushalaim!...

Otra explicación: encontramos – en los libros de los Mekuvalim – en nombre de rabi **Abraham Azulai**, padre del “**Jida**”, que en el futuro, cuando se levanten de sus tumbas los Avot Hakedoshim – en la cueva de Majpela – ellos llevarán consigo a todos los fallecidos, y subirán a Ierushalaim sin ningún sufrimiento...

El **Maharal** – en el “**Gur Arie**h” – trae un Midrash que dice: en el futuro, todos los fallecidos, de todo lugar, llegarán a la cueva de Majpela, y se levantarán allí, por esto Iaacov pide ser enterrado allí.

¿Cuál es el origen de este Midrash?

Rabi Iehoshua Hartman, escribió, en sus comentarios sobre el “Gur ArieH”: busqué y no encontré dónde está este Midrash maravilloso....

¿Y cómo continúa la historia sobre el origen de este Midrash?

Cuando rab Harman promediaba su trabajo sobre el “Gur ArieH”, se encontraba, en la calle “Rashbam” – en Bnei Brak – y vio a rabi **Jaim Kanievsky ztz”l**, caminando por la misma calle.

Se acercó a rabi Jaim, le contó las palabras del “Maharal”, y le preguntó sobre el origen de sus palabras.

Rabi Jaim comenzó a “escanear” a toda velocidad mientras caminaba hacia su casa: en el “Talmud Babli” – esto no se encuentra, en el “Talmud Ierushalmi” – esto no se encuentra, en la “Sifra” – esto no se encuentra, en el “Sifri” – esto no se encuentra, y tampoco está el origen en el “Zohar Hakadosh” 😞

Cuando llegaron a su casa, rabi Jaim dijo: el origen está en el “Tikunei Hazohar”.

Al parecer, después de estudiar cada cosa, más de cien veces, todo se hace más fácil... 😊

Dice la Guemara, en el tratado de Berajot (hoja 18b), que antes del fallecimiento del padre de Shmuel, los huérfanos depositaron su dinero con él. Cuando falleció, Shmuel, su hijo, no sabía dónde estaba el dinero depositado, y por eso, apodaron a Shmuel: *“el hijo de quien se comió el dinero de los huérfanos”*.

Shmuel – entonces – decidió ir al cementerio y preguntarle directamente a su padre, dónde estaba el dinero. Y, en efecto, el padre vino hacia él y le dijo, el lugar exacto donde estaba...

Vemos de aquí, que los padres descienden de los mundos superiores, para recibir a sus hijos, siempre y cuando ellos son dignos...

Por esto – dijo rabi **Eliahu Tovolsky** – Iaacov Avinu dice: “y reposé con mis padres”, y no “junto a mis padres”, porque cuando llegue el tiempo de su entierro, y él llegue a la cueva de Majpela, todos ellos, vendrán a su encuentro, para recibirlo.

Nuevamente, aparece rabi Iosef Jaim Baron, y vuelve a traernos un detalle especial, explicando desde otro punto de vista:

Iaacov Avinu dice: “y reposé con mis padres”, es decir, que ya, en el momento de su fallecimiento, llegaron sus padres para estar junto a él y recibirlo.

Y después, lo llevaron a la cueva de Majpela, para que sea enterrado junto a ellos.

Y, en verdad, encontramos en la Guemara, en el tratado de Berajot (hoja 28b), cuando fallece rabi Iojanan Ben Zakay, que le dice a sus alumnos: “preparen una silla para el rey Jizkiahu, rey de Iehuda, que viene”...

Umatok Haor – Iosef Hatzadik.

KEHILAT NAJALAT MOSHE

LA COMUNIDAD LATINOAMERICANA EN EREZ ISRAEL
EN MEMORIA DE MOSHE BEN SABRA

Rab Hakehila: Rabi MORDEJAI SACYLER Shlita

COLEL ABREJIM

RASHI 7 - ELAD – ISRAEL

TELEFONO: 0 (0972) 52 711 1755

Hadlakat Nerot: 16:25 Shekia: 16:55

Fin de Shabat: 17:33 R”T: 18:07

EL PAN DE MI BOCA

**Zevulun, se establecerá en las costas... llegará hasta Tzidon.
Issajar, un asno con huesos fuertes... cae en las fronteras.
(Bereshit 49,13-14)**

Todos conocemos el pacto que hicieron “Issajar y Zevulun” – dice el rab hagaon **Reuben Karelinstein** ztz”l. Un hombre que siente que le es muy difícil estudiar, reparte su mundo material, apoyando a un Talmid Jajam que ocupa todo su tiempo en el estudio de la Tora, para que se repartan – también – sus méritos para el mundo venidero. Inclusive en nuestra generación escuché que hacen este esquema, de acuerdo al consejo de grandes sabios.

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz”l **Lea (Luisa) Bat Rosa** *Aleha Hashalom*

Iemima Bat Abraham Avinu *Aleha Hashalom*

Shlomo Ben Simi z”l **Clara Bat Elías** *Aleha Hashalom*

Rab Itzkaj Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz”l **Rivka Bat Mordejai Jaim** *Aleha Hashalom*

*Consultas: 03-909-5405 050-415-4745. El folleto tiene santidad, requiere Gueniza.
Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay Eruv,
ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.*

Llegó a mí un rabino de Boro-Park (en los Estados Unidos), pidiéndome que lo acompañe a ver a rabi **Jaim Kanievsky** ztz"l, para hacerle una pregunta.

En su congregación hay un iehudi que está interesado en hacer un pacto "Issajar – Zevulun", y su deseo es que el Talmid Jajam que será su socio en el pacto, se esfuerce por estudiar todo el Talmud, porque – este iehudi – quiere llegar al Cielo con el Talmud estudiado. Su pregunta es qué es más conveniente, asociarse con un Talmid Jajam que todavía no estudió todo el Talmud – y así tendrá el mérito de fortalecerlo y sustentarlo para que pueda estudiar todo el Talmud, o – tal vez – asociarse con un sabio que ya estudió todo el Talmud...

Le respondió rabi Jaim: es preferible el sabio que ya estudió todo el Talmud, y te explicaré por qué... el Talmid Jajam que ya estudió, con seguridad seguirá estudiando. En cambio, uno que todavía no lo estudió, no sabemos ni podemos asegurar que lo estudiará, o tal vez se quede en el camino...

Agregó rabi Jaim y le preguntó: ¿tú ya has decidido quién será tu "Issajar"? El hombre respondió que no, que – justamente – subió a la tierra de Israel para buscarlo. Dijo rabi Jaim: no busques más, yo te lo traeré mañana mismo, y tú harás el esquema con él...

De todas formas, me resulta difícil el lenguaje del versículo: ¿acaso Zevulun es el que sostiene a Issajar?, si no es así, ¿por qué la Tora coloca primero a Zevulun y después a Issajar? ¿Acaso alguien puede pensar que fortalecer el estudio de la Tora será más importante y valioso que el estudio mismo de la Tora? Seguro que es un pensamiento equivocado...

Busqué una forma de explicarlo – *dice rabi Reuben* – ¿qué dice la Halaja (Ley) sobre el pacto "Issajar – Zevulun"?

Yo puedo ir con un Talmid Jajam y decirle: tú tienes muchos problemas para conseguir el sustento y se te hace muy difícil estudiar y concentrarte en el estudio. Por eso, yo estoy dispuesto a cargar sobre mis hombros todo lo que necesites para el sustento, yo voy a fortalecerte – económicamente – con mucho honor, para que tu cabeza esté sólo dedicada al estudio de la Tora, y todo lo que estudies se dividirá entre nosotros, por mitades...

Este es un esquema aceptado.

Pero, ¿qué sucederá si el "Zevulun" le dice a "Issajar": ¿cuántas veces estudiaste todo el Talmud? ¿Cuatro veces? Muy bien, yo te daré todo lo que te falta – en lo material – con la condición de que me vendas la mitad de tus estudios de Talmud, que ya estudiaste, o sea – dos estudios completos del Talmud, me pertenecerán...

¡Es imposible realizar semejante pacto! El pacto lo hacemos a futuro, no sobre el pasado...

Lo que el Talmid Jajam ya estudió, no está a la venta. Pero, hay una opinión: si ese Talmid Jajam hace este tipo de pacto, dividiendo lo ya estudiado, lo

perderá, porque desprecia la Tora que estudió – su Tora – cuando la vende por dinero. Y diremos, que si lo hace, para poder estudiar – en el futuro – más y más Tora, entonces será alabado, pero si se trata de una simple venta de la Tora que estudió, *lo alenu*, está despreciando la Tora...

Y podemos preguntar: ¿cuál es la diferencia?, ¿por qué puedo vender la Tora que voy a estudiar, y no puedo vender la Tora que ya estudié?

El Mashguiaj de nuestra Ieshiva, nos dio una explicación muy sencilla:

Tomar dinero para hacer de él Tora, está bien, pero tomar la Tora y hacer de ella dinero, no hay desprecio más grande que éste...

Y la Tora nos señala esto mismo, aquí: también Iaacov Avinu, y también Moshe Rabenu, adelantaron a Zevulun sobre Issajar, y nos enseñan, que todo pacto “Issajar – Zevulun” estará bien realizado, sólo cuando Zevulun llega antes que Issajar, es decir, antes que Issajar comience a estudiar, y le pide dividir lo que va a estudiar en el futuro (Zevulun llega antes que Issajar, se entiende, antes de que se llame Issajar, antes de que estudie Tora). Pero, si Issajar llega primero, y después viene Zevulun a comprar lo que ya estudió, es un pacto fraudulento...

Entendemos, que el mérito de Zevulun es fortalecer el estudio de la Tora, el mérito más grande que existe. Pero, vi en el **Zohar Hakadosh**, algo nuevo para mí (y seguramente, también nuevo para todos nosotros):

¿Por qué Zevulun aparece primero en la bendición? Iaacov, su padre, lo bendice primero, y también Moshe Rabenu, a su tribu.

Zevulun tuvo el mérito de sacar el pan de su boca y ponerlo en la boca de Issajar, por eso, se adelantó en la bendición.

Por ejemplo, tenemos un millonario, que tiene un millón de dólares, y él le da a un Talmid Jajam, doscientos mil dólares, para su sustento, y para que pueda casar a sus niños.

Desde luego, es algo muy importante, pero todavía, le quedan ochocientos mil dólares para vivir con gran tranquilidad.

El “Zohar Hakadosh” señala la “virtud” de Zevulun, que él saca el pan de su boca y lo pone en la boca de Issajar. Y diremos, que resulta ser algo diferente y por algo, Iaacov y Moshe adelantan a Zevulun en la bendición...

Si después de dar doscientos mil, le quedan otros ochocientos mil, no parece que el millonario haya sacado el pan de su boca...

Sigue diciendo el Zohar Hakadosh: de aquí aprendemos, que quien sustenta al que estudia la Tora, toma las bendiciones del Cielo y de la tierra, y no sólo eso, sino que, también, tendrá dos “mesas”, lo que ninguna otra persona puede tener: **riqueza en este mundo y su parte en el mundo venidero...**

Todo esto – desde luego – está garantizado para este “Zevulun”, que saca el pan de su boca para ponerlo en la boca del estudioso de la Tora...

Ieji Reuben.

HORARIOS DE SHABAT

11:30 a 12:30 Shiur Daf Iomi a Cargo del Rab Hakehila

16:25 Minja

17:25 Arvit (aproximadamente)

7:45 Shajrit, luego Kidush y Shiur Daf Iomi a cargo del Rab Hakehila

14:55 Shiurim

15:55 Minja

17:40 Arvit Motzae Shabat

18:00 Avot Ubanim

HORARIOS DE JOL

Shajrit: 7:50 (Korbanot)

8:05 (Hodu)

COLEL "NAJALAT MOSHE"

SEDER א

9:00 a 12:40 a cargo del Rab Hakehila

Minja : 12:40

COLEL "NAJALAT MOSHE"

SEDER ב

16:00 a 18:45 a cargo del Rab Hakehila

Arvit 'א: 18:45

19:15 a 20:40 Shiur Daf Iomi a cargo del Rab Hakehila

Arvit 'ב: 20:40